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会 議 録（要約筆記） 

会  議  名  令和２年度第２回米原市図書館協議会 

開 催 日 時 令和２年７月23日（木）午前10時00分～午前11時30分  

開 催 場 所  山東図書館 研修室 

出席者および欠席者  出席者：寺村和美委員、井上智子委員 

伊藤めぐみ委員、膽吹英子委員、久保田吉則委員、 

山下秀一委員、清水冬子委員、今中雅美委員、和田昌子委員 

欠席者：押谷主事 

事務局：梶田館長、梶川館長、寺義主事、武山主事 

議    題 協議事項 

（１）米原市子ども読書活動推進計画（第３次計画）策定について 

① 協議会委員意見照会等の結果について 

② 今後の進め方について 

（２）米原市立図書館サービス基本計画 内部評価について 

結    論 

（決定した方針、残

された問題点、保留

事項等を記載する。）  

〇内部評価の修正点 

１ 市民の多様な資料要求に応える図書館  

評価ＣからＤに変更 

３ だれもが進んで利用できる安心・安全・便利な図書館 

 評価ＢからＣに変更 

その他、事務局案のとおり 

○高齢者施設等での読書推進に関わる事業の展開について、次期米原

市立図書館サービス基本計画の中に取り入れるよう検討していく。 

 １ 会長挨拶 

２ 教育長挨拶 

■事務局 

米原市立図書館条例施行規則第16条第２項の規定により、過半数の

出席を得て定足数に達しておりますので、本会は成立していることを

御報告申し上げます。 

 それでは協議事項に入る前に、委員の交代並びに事務局職員におい

て人事異動等により職員が変更になっておりますので、再度自己紹介

をお願いします。 

３ 自己紹介 

■事務局 

それでは協議事項に入ります。米原市立図書館条例施行規則第16
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条の規定により、会長が議長になると定めているため、ここからは会

長に進めていただきます。よろしくお願いいたします。 

■会長 

 まず、米原市子ども読書活動推進計画（第３次計画）策定について、

事務局から説明をお願いします。 

４ 協議事項 

（１）米原市子ども読書活動推進計画（第３次計画）策定について 

① 協議会委員意見照会等の結果について 

② 今後の進め方について 

■事務局 

 【米原市子ども読書活動推進計画（第３次計画）（案）に対する意

見等とその対応】【米原市子ども読書活動推進計画（第３次計画）（案）】

に基づいて説明 

■会長 

 以上説明をいただきましたが、皆さん御意見等いかがでしょうか。 

【米原市子ども読書活動推進計画 第３次計画】で数値等全て直して

いただいています。その中の29ページに新型コロナウイルスの関係で

項目を追加している所と、９､10ページで「目標値には達しています」

という表現を「数値が少し減少しています」に変更している所が、こ

の表現でいいのかという２点が気になりました。この表現でよろしい

でしょうか。 

異議なしのため、変更なし。 

 

（２）米原市立図書館サービス基本計画内部評価について 

 評価全般について 

■事務局 

 【米原市立図書館サービス基本計画 内部評価について】に基づい

て説明 

 

１ 市民の多様な資料要求に応える図書館 

■会長 

 １番だけ項目が非常に多く６つまでありますが、どの項目にウエイ

トを置いてＣとしたのですか。 

■事務局 

 全般的に見てＣにしました。項目が多いことについては、計画策定

時に、協議して指標を分けていく中でここに多くが集まりました。 
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■副会長 

 開館時間が短縮されたことで、市民一人あたりの貸出冊数などが減

ったことはわかります。蔵書更新率も、話の中で前年度除籍が多かっ

たからだと納得しました。この中で重要なのは、レファレンスに力を

入れることではないでしょうか。レファレンスの満足度は利用者によ

るため、どうしたら上がるのかといった課題が残るので、Ｃではなく

Ｄではないのかと思います。 

■事務局 

 たしかに、レファレンスの満足度が下がってしまったのは課題だと

感じています。 

■会長 

Ｃでいいのか、Ｄにするのか意見をお聞きしたいのですが、どうで

しょうか。 

■Ａ委員 

（５）受入雑誌タイトル以外は、全部下がっています。受入雑誌の

タイトル数は、スポンサーが本を増やしてくれたということですが、

図書館側が働き掛けたということですか。 

■事務局 

 そうです。 

■Ａ委員 

 (１)市民一人当たり図書館貸出冊数(２)蔵書更新率(３)レファレ

ンス満足度(４)市民の実利用者率(６)県内外図書館との相互貸借件

数が図書館としては寂しい数字になっているので、副会長がおっしゃ

るようにＤで良いと思います。 

■会長 

 では皆さんの挙手でＣかＤかを決めます。本日は委員の人数が奇数

なので、会長は可否同数の時だけ判定します。 

多数決により、内部評価Ｄに決定 

 

２ 市民の生活に密着し、地域の課題解決に役立つ図書館 

■会長 

 特に評価に関する意見はなかったので、２番はＣでよろしいです

か。 

異議なしのため、内部評価Ｃに決定 

 

３ だれもが進んで利用できる安心・安全・便利な図書館 
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■会長 

 令和元年度の実績と令和３年度の目標について、（10）大活字本の

貸出冊数と（11）高齢者施設への貸出冊数は、かなりハードルが高い

と思います。達成するためには、【令和元年度年報等に対する意見等

とその回答】３ページにある、高齢者向け読書活動推進計画を米原市

が独自で作成するという意見を取り入れる必要があるのではないで

しょうか。 

■副会長 

 私もそう思います。その意見に図書館は「御意見のとおり高齢者の

読書支援はますます重要になってくると考えられます」と回答してい

ます。年報に、山東図書館の貸出冊数が減少している理由が高齢化と

も書いてあったので、図書館は高齢者サービスに力を入れていくべき

だと考えていると思います。それを踏まえて、高齢者施設への貸出冊

数が大きく減少しているため、Ｂ評価ではないと思います。 

■会長 

 このような状況がありながら、昨年よりも評価が上がっているのは

おかしいのではないかという意見ですが、皆さんいかがでしょうか。 

Ｂか、高齢者に向けての課題が残るためＣかで決を採ります。ではＢ

評価の方は、挙手をお願いします。 

多数決により、内部評価Ｃに決定 

 

４ 子どもたちの読書活動を見守り、支援する図書館 

■Ｃ委員 

 児童書の貸出冊数を増加させるために、学校図書館で公共施設の本

を子どもたちに手渡せるような取組ができるといいと思います。 

■会長 

 ＢからＣに下がっていますが、下げた理由は何かありますか。 

■Ａ委員 

 下げ幅が少ないのでＢで良いと思います。 

■副会長 

 この項目には特に力を入れてくださっているので、Ｂで良いと思い

ます。 

■事務局 

 数値だけの問題です。数値が全般的に下がっていることを真摯に受

け止めました。 

■会長 
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 指標は数字なのでＣにさせていただきます。 

異議なしのため、内部評価Ｃに決定 

 

５ 地域の人たちとの協力・協働でめざす、交流の場となる図書館 

■会長 

 図書館講座の開催回数が今年０回だったのは、理由があるのです

か。 

■事務局 

 開催をするという計画自体をしていなかったので０回でした。 

■会長 

 今年度もしないのですか。 

■事務局 

 今年度も具体的な計画はできていませんが、はにわ館の展示と合わ

せて何かできないかと思っています。 

■会長 

 ではＣでもよろしいですか。 

異議なしのため、内部評価Ｃに決定 

 

６ 専門性を持った職員によるサービスが保障される図書館 

■会長 

 全職員で共有ができたなど良いことが書いてありますが、どうして

評価を下げたのですか。 

■事務局 

 研修回数は増えましたが、職員対応の満足度が現状値よりも減少し

目標と大きく差があるため、期待通りのＣにしました。 

■会長 

 意見がなければＣとさせていただきます。 

異議なしのため、内部評価Ｃに決定 

 

７ 山東・近江２館の個性を生かす図書館 

■会長 

 現状通りＣということでよろしいですか。 

異議なしのため、内部評価Ｃに決定 

これで評価を終わります。次に報告事項に入ります。まず事務局お

願いします。 
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５ 報告事項 

（１）米原市立図書館サービス基本計画（第２次計画）について 

■事務局 

 【令和２年度の米原市立図書館年間事業計画案】に基づいて説明 

■会長 

 協議会の視察研修の実施は限りなく可能性は低いですか。 

■事務局 

 図書館協議会の研修は、出かけていくのが厳しいと思います。県の

図書館協議交流会につきましては、県で判断されますが、今のところ

判断が出ていないため、掲載しています。 

■Ｂ委員 

 長浜市立図書館に現地集合現地解散でも厳しいですか。 

■事務局 

 長浜市立図書館に聞かないと分かりませんし、新型コロナウイルス

の状況にもよります。 

■Ｂ委員 

 バスで出かけるよりは、行ける方だけ30分だけでもお話を聞く方が

まだ可能性はあると思います。新しい内部も見せてもらえたらうれし

いです。 

■事務局 

 検討させてもらいます。 

■事務局 

 次回の協議会から図書館サービス基本計画の第２次計画について

協議していただくことになりますので、第１次計画の概要を説明しま

す。 

【米原市立図書館サービス基本計画【概要版】】に基づいて説明 

■会長 

 ではサービス基本計画については、次回の11月からの協議会でよろ

しくお願いします。 

 その他に移ります。その他で図書館からは何かありますか。 

 

６ その他 

■事務局 

 ありません。 

■会長 

 Ａ委員 
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■Ａ委員 

 ではこの場を借りて、私たちのボランティアに関して皆さんに２点

お伝えいたします。【絵本「ママのおなかのだいぼうけん」の寄贈】

【「子どもの教育を考える」無料講演会】に基づいて説明 

■会長 

 以上で本日予定しておりました事項は終わりです。何かございまし

たらどうぞお願いします。 

 教育長、今、坂田小学校の学校図書館で電算化の話があり、米原中

学校から始まっているのですが、米原市内の全学校に普及しそうです

か。 

■事務局 

 今、財政調整基金を取り崩して新型コロナウイルスに予算をかなり

使っているため、来年度の市の全体枠がどうなるかという動きを見な

いと分かりません。もし、学校が優先的にそれをやりたいなら、校長

枠予算をまわしてはどうでしょうか。また、特色のある学校作りの中

で新型コロナウイルスの関係で案外執行できていない部分がありま

す。学校の現状もありますが、そこを今年度中に校長枠と併せてやっ

てくださると良いと思っています。 

■会長 

 ほかになければこれで終わります。 

■事務局 

 それでは閉会に当たり、副会長から御挨拶を賜りたいと思います。

よろしくお願いします。 

 

７ 副会長挨拶 

 

会議の公開・非公開

の別 

■公 開   傍聴者： ０人 

□一部公開  

□非 公 開  

 一部公開または非公開とした理由  

（質問および発言者の委員名） 

会議録の開示・非開

示の別 

□開 示  

■一部開示（根拠法令等：                   ） 

□非 開 示（根拠法令等：                                    ）  

全部記録の有無 
会議の全部記録  □有  ■無 

録音テープ記録  □有  ■無 
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担  当  課 教育部 米原市立山東図書館（外線 55-4554） 

 


